



La importancia de la *internacionalización*

Por Rocío Duque S.*



Desde su creación, las universidades han tenido una fuerte orientación hacia la búsqueda de los conocimientos universales a fin de brindar explicaciones y respuestas coherentes a los problemas del mundo. Si analizamos desde el punto de vista etimológico la palabra “universidad”, veremos que esta proviene del latín *universitas*, que designaba cualquier empresa u asociación orientada a un fin común. Es la universidad, por lo tanto, un espacio donde no solo se enseña el conocimiento universal, también se forman seres humanos universales. Y este es el sentido profundo de la internacionalización, dimensión que la Universidad de Chile, desde sus inicios hace 170 años, ha integrado como parte de su ADN.

La internacionalización no solo es una característica inherente a las instituciones que quieren ser consideradas de excelencia académica, ni es tan solo un requisito para mejorar en los

rankings internacionales, o una tarea por cumplir en las acreditaciones. Es por sobre todo un aspecto sustantivo de las funciones de la educación superior.

Hoy, el entorno y la comunidad motivan nuevas formas de internacionalización, las competencias exigidas por el mercado a nuestros estudiantes y el rol de nuestra universidad en la sociedad chilena, hacen necesario ser creativos en la forma en que se vive esta experiencia. La internacionalización no es solo la cooperación entre académicos o enviar a algunos estudiantes en intercambio, es lograr un espacio donde se puedan vivir experiencias y conocer diversas culturas, tener compañeros de distintas partes del mundo y generar ámbitos para la integración de los estudiantes extranjeros, a fin de que todos puedan optar a vivir esta experiencia.

El contexto mundial en torno a la movilidad de pregrado está muy ligado al desarrollo en los últimos 25 años del proyecto Erasmus Mundus (EuRopean Community Action Scheme for the Mobility of University Students: Plan de Acción de la Comunidad Europea para la Movilidad de Estudiantes Universitarios) y al desarrollo EEES (Espacio Europeo de

Educación Superior, www.eees.es/es/eees), donde se define como un requisito que todos los estudiantes vivan algún tipo de experiencia internacional. La Facultad ha hecho un esfuerzo en esa línea y, por ejemplo, desde el año 2004 pertenece a la Red Magalhaes (desde 2012 con presencia en su directiva) y ha firmado acuerdos bilaterales con distintas instituciones para aumentar las posibilidades de intercambio a nivel de pregrado. El proyecto Mecesus 0807, desarrollado entre el 2009 y octubre de 2012, tuvo como objetivo principal la creación de la oficina de movilidad estudiantil, con el objeto de profesionalizar las tareas asociadas a esta, tanto en la relación con nuestros estudiantes y la difusión de oportunidades, como con nuestras contrapartes internacionales.

Existe además dentro del área de Relaciones Internacionales (RRII), que dirijo, el International Internships for Engineers (IIE), que es un programa de pasantías en el extranjero creado el año 2006 por estudiantes de la Escuela de Ingeniería de la Universidad de Chile, con la finalidad de vincular a los alumnos con empresas extranjeras de alto nivel. Desde sus inicios, más de 100 estudiantes han vivido esta experiencia en diferentes

empresas en países tales como: España, Francia, Alemania, Malasia, Singapur, India y Australia.

Otras actividades de internacionalización universitaria como el intercambio de académicos, la presencia de profesores extranjeros, la doble titulación, la realización de foros y seminarios con participantes foráneos (muchas veces en conjunto con las embajadas), los proyectos de investigación interdisciplinar e interinstitucional, entre otras acciones, van dando contenido a la dimensión internacional de nuestra Facultad.

El desafío actualmente es crear una oficina que pueda apoyar a todos estos espacios y que sea la cara visible de la FCFM hacia el exterior, complementando la labor de la Dirección de RRII de la

Universidad de Chile que es la puerta de entrada de la mayoría de estas iniciativas. Sin una Dirección fuerte y con una definición estratégica clara, los esfuerzos locales pueden no ser suficientes y el proceso de internacionalización puede ser mucho más lento de lo que la competencia exige. ■

**Rocío Duque Santa María es Ingeniera Civil Industrial de la Universidad de Chile. Ejerce los cargos de Subdirectora de Asuntos Estudiantiles y Directora de Relaciones Internacionales de la FCFM.*

La internacionalización (...) es lograr un espacio donde se puedan vivir experiencias y conocer diversas culturas.

Como sabes, no todos corren la misma Carrera Súmate a la Red

Todos los jóvenes de Beauchef tienen el mismo sueño. Lamentablemente, no todos tienen las mismas herramientas. Ayúdanos a revertir esta desventaja y a entregar igualdad de oportunidades.

La Red de Ingenieros Solidarios de la Escuela de Ingeniería y Ciencias es una iniciativa pionera en Chile que, a través de la Fundación Moisés Mellado, otorga Becas de Mantención a estudiantes con buen rendimiento académico y dificultades económicas.

